





*LUX PERPETUA* von Maximilian Guth in der Matthäuskirche München, Uraufführung am 9.11.2019 mit dem Asambura-Ensemble, dem Münchener Knabenchor und dem VOCIFER-Kammerchor des Evang. Stifts Tübingen unter der Leitung von Frank Oidmann.

ist bemüht, das Nichtfassbare des Göttlichen auszudrücken. *Perpetua* hingegen beschreibt „das ewig Fortdauernde in Raum und Zeit“. Ein Prozess, eine Bewegung, hier ein Leuchten, das immer andauert.

Der Gedanke, die transzendenten Erfahrung von Ewigkeit in Materie zu bannen, hat sich in der alten, utopischen Idee vom Perpetuum mobile manifestiert – der Maschine, die ohne Energiezufuhr auf ewig in Bewegung bleibe. Im christlichen Kontext liegt dem ewig bewegten Licht vielleicht auch das in der alten katholischen Kirche sehr präsente Höllenfeuer nahe. Bei Mozart eindrücklich im *Dies irae* und *Confutatis* herauszu hören.

Bezeichnet andererweise wird im letzten Requiem-Satz *Communio* aus dem *lux perpetua* ein

Ruhe. Schon im lateinischen Text der katholischen Messe selbst sind uralte Verwehungen und Einflüsse verschiedener Kulturen zu finden. Das Kyrie *eleison* entstammt der Ostkirche und wurde auf Altgriechisch übernommen. Die Anrufung Kyrie ist vom Namen des persischen Herrschers Kyros abgeleitet, der das Volk Israel im Alten Testament aus der babylonischen Gefangenschaft befreite und mit dem Messias verglichen wurde.

Gott wird im *Sanctus* mit der jüdischen Anrede Sabaoth angerufen und erinnert die Christen an den jüdischen Ursprung ihres Glaubens. Die Lichtmetaphorik ist in allen großen Religionen vorhanden: Im Judentum wird in der Synagoge das Ner-Tamid, das Seelenlicht für die Verstorbenen, entzündet und weist ebenso wie das Ewige Licht vor dem katholischen Tabernakel auf die permanente Gegenwart Gottes hin. Im Koran wird im sogenann-

ten Lichtvers Gott als „Licht des Himmels und der Erde“ bezeichnet – auch Jesus spricht von sich als dem Licht der Welt. Und im Buddhismus und Hinduismus führt die eigene Erleuchtung aus dem Kreislauf der Wiedergeburt in den ewigen Frieden. Die Spannungen und Interpretationsperspektiven zwischen diesen unterschiedlichen Dimensionen der Begriffe Licht und Ewigkeit bilden den Ausgangspunkt für das Gesamtkonzept von *Lux perpetua*.

Das Asambura Ensemble mit Musikern unterschiedlichster Kultureller und religiöser Herkunft interpretiert klassische Musik im Dialog mit außereuropäischen Musikelementen und avantgardistischen Einflüssen neu und schlägt damit Brücken zwischen Kulturen und Religionen. Das Ziel der Musiker ist es, Gemeinsamkeiten zu beleuchten, aber auch Spannungen und Unvereinbarkeiten auszuhalten und das Fremde bestehen zu lassen, ohne das Eigene aufzugeben.

Im *Lux perpetua* begegnet Mozarts originale Orchestrale Besetzung (um hohe Holzbläser, Englischhorn, präpariertes Klavier, Celesta und Percussion erweitert) nähöstlichem Instrumentarium wie der syrischen Oud (Laute), dem armenischen Duduk (Holzblasinstrument) und dem persischen Kamancheh (Streichinstrument). Das Ensemble führt die traditionellen Instrumente mit der unkonventionellen und avantgardistischen Klang-erzeugung an den klassischen Orchesterinstrumenten in den Dialog.

Muezzingesänge, durch spezielle Spieltechniken auf den tiefen Flöten imitiert, rufen die islamischen Gläubigen ebenso zum Gebet wie das Glockengeläut die Christen, zu hören vom präparierten Klavier und im Pizzicato der tiefen Streicher. Der Begriff *perpetua* führt durch das Werk – man hört es lodern, pulsieren, immerfort. Es schlägt Hörer, Sänger und Spieler in den Bann,

es entsteht ein Sog aus Klangfarben, Melodien und Rythmen, der die normale Empfindung von Zeit außer Kraft setzt und die Ewigkeit fast körperlich erfahrbar macht. Um die Ewigkeit in Klängen einzufangen, entstehen immer wieder Klangflächen, die metrische Strukturierung der Mozartkomposition löst sich auf, *perpetua* macht einer hörbaren Annährung an die Bedeutung des Wortes *aeternus* Platz. Der Chor, den Kirchenraum aus verschiedenen Positionen von allen Seiten mit Klang flutend, zelebriert in Augmentationen und Überlagerungen die Auflösung des Eingangsmotives aus Mozarts *Introitus* – die Töne fließen ineinander, Dissonanzen entstehen und vergehen und mischen sich mit dem Nachhall des Kirchengewölbes.

Das Datum der Uraufführung ist ein geschichtsträchtiges. Am 9. November 2019, 81 Jahre nach der Reichspogromnacht, erklang die Uraufführung. Nicht nur das Publikum ging bewegt aus dem Konzert. Auch die Musiker sprechen von einer besonderen Erfahrung, wie das große Werk in einem gemeinsamen Projekt im Sommer 2019 mit den einzelnen Ensembleteilen zusammen mit dem Komponisten und dem Dirigenten erarbeitet wurde. Die Uraufführung wurde dann auch für die Musiker zu einem einzigartigen Erlebnis. Die Chöre und das groß besetzte Asambura-Ensemble setzen mit Maximilian Guths Komposition ein Statement gegen Ausgrenzung und Verfolgung, für Brücken zwischen Menschen, Kulturen und Religionen, für einen Dialog auf Augenhöhe.

*Lux perpetua* wurde an diesem Abend zum Mahnmal. Es erinnert daran, dass die Religionen der Welt letztendlich gemeinsam auf der Suche sind – auf unterschiedlichen Wegen, die alle das eine Ziel haben – ewige Ruhe, ewigen Frieden.